

Internacional de la Educación América Latina. Reporte de Coyuntura.

Recopilado el 26 de octubre del 2020.

Encuentre y descargue el todos los reportes de coyuntura diarios realizados por la oficina regional de la Internacional de la Educación América Latina en el siguiente link: http://observatorioeducacion.org/coyuntura-latinoamericana

Argentina. Covid19. Casos: 1090589 Muertes: 28896

Télam. Regresan a clases presenciales unos 6.700 alumnos en la provincia de Buenos Aires

El Gobierno bonaerense oficializó este lunes la implementación del Plan Jurisdiccional de la Provincia de Buenos Aires para un Regreso Seguro a Clases Presenciales y unos 6.700 estudiantes de unos 15 municipios bonaerenses con baja circulación de coronavirus iniciarán esta semana la vuelta a las aulas.

Lo hizo a través de la Resolución 63 publicada hoy en el Boletín Oficial del distrito, donde se estableció que las actividades que podrán realizarse en cada distrito se determinarán de acuerdo con el resultado de la evaluación epidemiológica que realice el Ministerio de Salud bonaerense.

Fuentes del Poder Ejecutivo precisaron que las clases presenciales se reanudan progresivamente esta semana en 338 escuelas de los municipios de Adolfo Alsina, General Lavalle, Adolfo Gonzales Chaves, Daireaux, Salliqueló, Tres Lomas, Alberti, Guaminí, Monte, Puan, Florentino Ameghino, Monte Hermoso, 25 de Mayo, Carlos Tejedor y Lezama.

https://www.telam.com.ar/notas/202010/528714-regresan-clases-presenciales-6700-alumnos-provincia-de-buenos-aires.html



Bolivia. Covid19. Casos: 140853 Muertes: 8645

RT. La Justicia de Bolivia deja sin efecto la imputación y orden de aprehensión contra Evo Morales por el caso de sedición y terrorismo

El presidente del Tribunal Departamental de Justicia (TDJ) de La Paz, Jorge Quino, informó este lunes que que se ha decidido dejar sin efecto la imputación y orden de aprehensión que pesaba contra el exmandatario boliviano Evo Morales por los delitos de sedición y terrorismo.

Las autoridades judiciales declararon procedente un recurso de acción de libertad interpuesto por la defensa de Morales, al considerar que se vulneraron derechos fundamentales del exmandatario, como el de la defensa, dijo Quino, en entrevista con Unitel.

Por este caso, Morales estaba citado a una audiencia este martes 27 de octubre. Sin embargo, la defensa alegó que el expresidente no recibió ninguna citación ni notificación, que se habría hecho por edictos, acción que se realiza cuando no se conoce el domicilio del acusado y el mismo estaría dentro del país. https://actualidad.rt.com/actualidad/371140-justicia-bolivia-citacion-aprehension-evo-necestra

https://actualidad.rt.com/actualidad/371140-justicia-bolivia-citacion-aprehension-evomorales

Brasil. Covid19. Casos: 5394128 Muertes: 157134

France 24. Vacuna contra el coronavirus, contaminada con política en Brasil

Pese a estar a la vanguardia de estudios clínicos para desarrollar una vacuna contra el coronavirus, el Brasil del presidente Jair Bolsonaro se ha enredado en una batalla ideológica en torno a la inmunización de su población.

El país de 212 millones de habitantes está participando con miles de voluntarios en varios ensayos de fase 3 (última) de las vacunas más prometedoras del mundo. Pero la CoronaVac, desarrollada por el laboratorio privado chino Sinovac, ha entrado en la mira del presidente, que canceló el acuerdo de adquisición de 46 millones de dosis anunciado por su propio ministro de Salud.

La vacuna será producida en Brasil por el Instituto Butantan, organismo público bajo la supervisión del estado de Sao Paulo, gobernado por Joao Doria, opositor político de Bolsonaro.

https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20201026-vacuna-contra-el-coronavirus-contaminada-con-política-en-brasil



Chile. Covid19. Casos: 503598 Muertes: 14003

Publimetro. Triunfo del "Apruebo": organizaciones sociales declaran muerte del neoliberalismo

Liderados por el presidente del Colegio de Profesores, Mario Aguilar, diferentes organizaciones sociales salieron, tras el triunfo del "Apruebo", a reinvindicar el rol de la ciudadanía en esta jornada, recordando que hace tan sólo un año el Presidente Sebastián Piñera "le declaraba la guerra al pueblo".

En ese sentido, insistió en que la voluntad de las personas "no podrá detenerse". "Este cambio no es patrimonio de la clase política, esto lo consiguió la ciudadanía. Hoy se ha declarado la muerte del neoliberalismo. Este triunfo del "Apruebo" es una gran derrota para el Gobierno", sentenció Aguilar.

Desde las organizaciones, así, remarcaron que el movimiento social deberá salir a enfrentar este proceso, para que surjan "cientos de personas que sean protagonistas del órgano constituyente. Ese pueblo tiene que prepararse".

Todas las regiones del país optaron por avanzar en una nueva Constitución. Y con una participación que superó los últimos procesos.

En esa línea, el presidente del magisterio anunció que durante esta semana reactivarán los cabildos y asambleas de deliberación para que se discuta sobre el Chile al que se quiere avanzar.

https://www.telam.com.ar/notas/202010/527622-aguilar-tras-el-plebiscito-seguira-una-fuerte-disputa-con-poderosos-que-no-quieren-cambios.html

El Mostrador. Con pandemia y voto voluntario: recuento final confirma que plebiscito registró "la mayor votación en números absolutos de la historia"

Junto con el categórico triunfo del Apruebo y al Convención Constitucional, con más del 78% de apoyo, el plebiscito abrió una discusión sobre la participación. Mientras desde la derecha se ha instalado la idea de que solo votó algo más del 50% del padrón, el dato inobjetable es que ayer concurrieron a las urnas más de 7 millones y medio de electores en plena pandemia, "la mayor votación en números absolutos de la historia de la República", según destacó esta mañana el presidente del Servel, Patricio Santamaría, en la entrega del último boletín electoral.

El informe del Servicio Electoral dio cuenta de 7.562.173 electores, con un porcentaje de 50,90% del padrón, una cifra alta considerando que el proceso se desarrolló en tiempos de pandemia.



La cifra supera en número de votantes por ejemplo al plebiscito del Sí y el No del 5 de octubre de 1988, y rompe la barrera de participación desde que rige en Chile el voto voluntario, que no superaba desde el año 2012 el 49,2%, acotó Santamaría. https://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2020/10/26/con-pandemia-y-voto-voluntario-recuento-final-confirma-que-plebiscito-registro-la-mayor-votacion-en-numeros-absolutos-de-la-historia/

Colombia. Covid19. Casos: 1015885 Muertes: 30154

El Heraldo. Nuevamente amenazados los directivos de Fecode

El expresidente y actual ejecutivo de la Federación Colombiana de Trabajadores de la Educación, Carlos Rivas, hizo una denuncia pública por medio de un video en el que expresa que en las últimas horas llegó a las instalaciones del sindicato una corona fúnebre con 16 velones y 15 sufragios marcados con los nombres de los integrantes de la junta directiva.

Nelson Alarcón, actual presidente de Fecode también se pronunció ante el hecho, el cual es una clara amenaza, "continúan, desafortunadamente, las amenazas hacia el comité ejecutivo de Fecode hacia los 15 compañeros y compañeras lo cual rechazamos. Esta mañana recibimos una corona, unos sufragios, unos libros con el nombre de cada uno de los 15 compañeros y compañeras del ejecutivo más el compañero presidente la CUT y 16 velones negros lo cual estamos rechazando vehementemente", dijo el líder sindical.

Los representantes de los educadores pidieron al presidente Iván Duque y a su gobierno una reunión de emergerncia para tratar este tema tan delicado que pone en duda la seguridad que puedan tener los maestros del país.

https://www.elheraldo.co/colombia/en-video-nuevamente-amenazados-los-directivos-de-fecode-768744

Costa Rica. Covid19. Casos: 103088 Muertes: 1282

Semanario Universidad. Hacienda contrarresta recortes de diputados con reducciones para MEP, MOPT, Trabajo y Salud

La vía para que el presupuesto ordinario 2021 se apruebe en el plazo establecido es el recorte. Este domingo, el Ministerio de Hacienda presentó, vía diputadas oficialitas, una propuesta de reducción al plan original por ¢150.000 millones. El 70,5% de los



recortes Hacienda respalda provienen de los ministerios de Educación (¢47.591 millones); Obras Públicas y Transporte (¢29.556 millones); Trabajo y Seguridad Social (¢16.199) y Salud (¢12.468), según afirma un informe presentado por las legisladoras Laura Guido y Nielsen Pérez.

Este domingo, Hacienda informó en un comunicado que las partidas recortadas "son las transferencias corrientes (más de ¢52 mil millones), remuneraciones (más de ¢34 mil millones), bienes duraderos (más de ¢28 mil millones) y pensiones con cargo al presupuesto (¢15 mil millones)". En total, el presupuesto para el 2021 es ¢518 mil millones menor al del 2020.

Guido y Pérez votaron a favor del presupuesto tramitado en la Comisión de Hacendarios, la semana pasada. No obstante, nueve diputados de la Comisión respaldan un dictamen mayoritario que acusa sobre un "boicot" porque "la fracción legislativa del PAC consumió la gran mayoría de tiempo" destinado a estudiar mociones de recorte de la Comisión de Hacendarios.

https://semanariouniversidad.com/pais/hacienda-contrarresta-recortes-de-diputados-con-plan-que-reduce-presupuesto-a-mep-mopt-trabajo-y-salud/

Cuba. Covid19. Casos: 6595 Muertes: 128

Prensa Latina. Cuba califica de histórica victoria de pueblo chileno en plebiscito El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, calificó hoy como 'histórica victoria' la votación del pueblo chileno en el plebiscito para cambiar la Constitución vigente en ese país desde la dictadura de Augusto Pinochet.

'Chile aprueba referendo para cambiar Constitución de Pinochet. Histórica victoria del pueblo chileno', suscribió el mandatario en su cuenta en Twitter. La víspera, más de seis millones de chilenos ejercieron su derecho al sufragio, y el 78,2 por ciento de los votos considerados válidos estuvieron en favor de una nueva ley fundamental para el país.

Las cifras oficiales precisan también que el 79,10 por ciento decidió que el órgano que la redacte sea una Convención Constitucional, compuesta por delegados salidos de votación popular.

https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=406636&SEO=cuba-califica-de-historica-victoria-de-pueblo-chileno-en-plebiscito



Ecuador, Covid19, Casos: 161635 Muertes: 8248

El Universos. 198.036 estudiantes en Ecuador han pasado al sector fiscal durante esta pandemia, dice la ministra de Educación, Monserrat Creamer

La ministra de Educación, Monserrat Creamer, sostiene que debido a la pandemia y a las necesidades de infraestructura aún no es momento de pensar en una fecha para el retorno de los alumnos de los establecimientos fiscales a clases presenciales. Afirma que cuatro de cada diez unidades educativas del Estado están en buen estado, pero que el resto requiere de mantenimiento más a fondo o una inversión de entre 15 y 18 millones de dólares.

P: Durante la pandemia, ¿cuántos estudiantes se cambiaron de instituciones particulares a fiscales?

R: Ha habido un fuerte impacto, es verdad. Si juntamos a los ciclos Sierra y Costa tenemos un total de 198.036 estudiantes que han pasado del sector fiscomisional, municipal y particular al sector fiscal. El más afectado es el sector municipal, luego el fiscomisional y después el particular.

P: ¿No hay una saturación de las instituciones fiscales?

R: Sabíamos que esto iba a pasar y nos preparamos; incluso, con cerca de 500.000 cupos a nivel nacional para garantizar el derecho a la educación de nuestros niños y niñas. Además, en la Ley Humanitaria se establece que si las familias no logran cumplir con los compromisos adquiridos con instituciones (privadas), pueden solicitar al Ministerio de Educación la evaluación de su expediente para que los estudiantes sean ubicados en un establecimiento fiscal.

https://www.eluniverso.com/noticias/2020/10/25/nota/8025496/monserrat-creamer-ministra-educacion-fecha-198036-estudiantes-han

El Salvador. Covid19. Casos: 32925 Muertes: 953

El Salvador .com. Niños, padres y maestros tienen agotamiento emocional, advierte siquiatra infantil

La psiquiatra Xenia Margarita Durán, quien atiende niños y adolescentes, afirmó que "hay un desgaste y agotamiento emocional tanto en los padres de familia, como en los hijos y los maestros", luego de que han transcurrido más de siete meses desde que la pandemia empezó a impactar el país.



Durán, quien es miembro de la Asociación de Psiquiatría de El Salvador, detalló que como parte de la gremial al inicio de la cuarentena impulsaron un proyecto que dio oportunidad a que niños expresaran, a través de dibujos o frases, lo que sentían. Los niños ya expresaban gran ansiedad por la cantidad de tareas que tenían y tristeza por la lejanía de sus amigos, aunque había otros que al contrario si mostraban gusto por "el telecolegio" y "las clases en el televisor", advierte.

www.elsalvador.com/noticias/nacional/coronavirus-agotamiento-emocional-padres-maestros-ninos/768409/2020/

Guatemala. Covid19. Casos: 104894 Muertes: 3651

La República. Militares retirados realizan diez bloqueos en todo el país

Grupos de militares retirados realizan bloqueos en diferentes puntos del país para exigir al Congreso de la República aprobar la Ley de Dignificación del Soldado. Uno de los bloqueos se desarrolla en el puente Castillo Armas en Retalhuleu y el Libramiento de Barberena, informó Dirección General de Protección y Seguridad Vial (Provial).

"La lucha se inició por la igualdad de derechos, eso aún lo ofrecen los políticos porque no existe igualdad de derechos, por eso hoy salimos a exigirlos", manifestó uno de los inconformes que participa en los bloqueos.

https://republica.gt/2020/10/26/militares-retirados-realizan-mas-diez-bloqueos-entodo-el-pais/

Honduras. Covid19. Casos: 93214 Muertes: 2623

TeleSUR. Recuerdan en Honduras a garífunas desaparecidos hace 100 días

La coordinadora de la Organización Fraternal Negra de Honduras (Ofraneh), Miriam Miranda, denunció que este lunes se cumplen 100 días de la desaparición de cuatro jóvenes garífunas de la comunidad de El Triunfo de la Cruz, ubicada 220 kilómetros al norte de Tegucigalpa, la capital del país.

La desaparición forzada de los jóvenes Milton Joel Martínez, Suami Aparicio, Alber Santana y Snider Centeno ocurrió el pasado 18 de julio, cuando fueron sacados de sus respectivas viviendas por hombres armados vestidos con indumentaria policial. Desde entonces Ofraneh denuncia la falta de voluntad por parte de las autoridades para dar con el paradero de los jóvenes y esclarecer los hechos. Asimismo, en agosto



pasado la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) reclamó al Estado hondureño que "adopte todas las medidas adecuadas para proteger efectivamente los derechos a la vida, e integridad personal" de los jóvenes desaparecidos.

https://www.telesurtv.net/news/honduras-desaparicion-garifunas-cien-dias-20201026-0009.html

México. Covid19. Casos: 891160 Muertes: 88924

La Jornada. Ebrard felicita al pueblo de Chile por plebiscito sobre Constitución

Tras la jornada del Plebiscito Nacional a la ciudadanía en Chile para decidir si se reforma la Constitución de aquel país, que sigue vigente desde la dictadura de Augusto Pinochet, el canciller Marcelo Ebrard Casaubón felicitó al pueblo chileno por el ejercicio democrático que vivieron este domingo.

En su cuenta de Twitter, el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) escribió: "Felicitaciones a Chile por el exitoso y amplio ejercicio democrático realizado el día de hoy. ¡Enhorabuena!"

De Igual manera, el subsecretario para América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Maximiliano Reyes Zúñiga, se congratuló de lo sucedido en la nación sudamericana, donde la mayoría ha elegido convocar a un Constituyente para modificar su carta magna.

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/10/25/ebrard-felicita-a-pueblo-de-chile-por-plebiscito-sobre-constitucion-8197.html

Nicaragua. Covid19. Casos: 5434 Muertes: 155

Información actualizada por el Ministerio de Salud de Nicaragua.



Panamá. Covid19. Casos: 129200 Muertes: 2633

La Estrella de Panamá. Pueblos indígenas de Panamá elogian triunfo del presidente electo de Bolivia, Luis Alberto Arce Catacora

La Coordinadora Nacional de los Pueblos Indígenas de Panamá (Coonapip) que aglutina los 7 pueblos indígenas y 12 territorios originarios del país, a través de su presidente Marcelo Guerra, expresó su felicitación y deseos de éxitos al Presidente electo de la República de Bolivia, Luis Alberto Arce Catacora, al tiempo que dieron su respaldo y reconocimiento a sus hermanos originarios de Bolivia por su ejemplo de unidad, dignidad y lucha por sus derechos y reivindicaciones.

El nuevo mandatario boliviano, fue electo el pasado 18 de octubre tras obtener un mayoritario respaldo popular electoral del 55.10% de los votos.

En una carta dirigida a Arce Catacora por el presidente de Coonapip, Marcelo Guerra se indica que la ocasión es propicia para reconocer igualmente el liderazgo del dirigente indígena y Ex Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Evo Morales, cuyo espíritu de lucha y determinación aseguran, fue sumamente importante en el éxito alcanzado por el Movimiento al Socialismo (MAS) que logró el triunfo contundente del presidente electo Luis Arce Catacora.

https://www.laestrella.com.pa/nacional/201025/pueblos-indigenas-panama-elogian-triunfo-presidente-electo-bolivia-luis-alberto-arce-catacora

Paraguay. Covid19. Casos: 59594 Muertes: 1309

Última hora. Oficializan retorno del tercero de la media y MEC garantiza docentes Pese a la oposición de miembros de la comunidad educativa, como sindicatos, la federación de padres y estudiantes organizados, el Ejecutivo aprobó ayer el Decreto Nº 4220 por el cual se permite el retorno a los colegios para los alumnos del tercero de la media. Las clases arrancan el 2 de noviembre. Para el caso de profesores que no puedan asistir por contar con enfermedades de base o algún otro impedimento visto en el documento oficial, desde la cartera educativa aseguraron que proveerán los reemplazos necesarios.

"Vamos a suponer que un docente me dice que no puede por enfermedad de base, justifica con certificado médico y está plenamente justificado. Vamos a recibir solicitud por solicitud y eso nos llevará a buscar reemplazo. Supongamos que 3.000 profesores



presenten esto, tenemos que buscar estos reemplazos", dijo el titular de Educación, Eduardo Petta.

Los antecedentes del Ministerio de Educación para conseguir profesores no son buenos, considerando el bochorno del año pasado con las jubilaciones masivas y la falta de gestión para los cargos vacantes, que afectó a 40.000 alumnos y alumnas. Las clases serán con un máximo de 15 alumnos por aula. Si la cantidad de jóvenes excede este número, la sala debe dividirse.

https://www.ultimahora.com/oficializan-retorno-del-tercero-la-media-y-mec-garantiza-docentes-n2911074.html

Perú. Covid19. Casos: 888715 Muertes: 34149

Sputnik. Presidente peruano dice que Congreso no impedirá elecciones al buscar destituirlo

El presidente de Perú, Martín Vizcarra, afirmó que las fuerzas políticas en el Congreso que buscan su destitución no quitarán al pueblo su derecho a elegir luego de que denunciara que estas pretenden postergar los comicios generales de 2021 para perpetuarse en el poder.

"¿Vamos a ceder frente a los apetitos de aquellos que se confabulan para socavar los cimientos de nuestra democracia? No, señores, de ninguna manera, nadie utilizando pretextos y argucias le quitará al pueblo peruano el derecho a elegir y renovar a sus autoridades en la fecha establecida por ley", dijo el mandatario en un discurso por el La semana pasada, el Congreso aceptó una moción de destitución contra Vizcarra por presuntos delitos en el caso Lava Jato; el viernes 23 la Junta de Portavoces acordó votar en noviembre para decidir si la moción sube al pleno para su debate. https://mundo.sputniknews.com/america-latina/202010261093260010-presidente-peruano-dice-que-congreso-no-impedira-elecciones-al-buscar-destituirlo/

República Dominicana. Covid19. Casos: 124843 Muertes: 2225

Listín Diario. Roberto Fulcar explica cómo será el proceso de inicio a clases el lunes dos de noviembre

El próximo lunes 02 de noviembre comienza un nuevo año escolar en República Dominicana lleno de retos y de una forma nunca antes vista. Esto tiene nerviosos a los estudiantes, padres, maestros e incluso el ministro de Educación, Roberto Fulcar.



Sin embargo, el ministro está convencido de que todo está preparado para que el año sea exitoso y de que a partir del lunes toda la población estudiantil se integrará a escuela.

"Quiero decirles que estén tranquilos, a los padres y a las madres, el que tiene un poquito de nervios que no se preocupe que yo los tengo también, yo estoy aprendiendo también en esto pero yo les aseguro que nos va a ir muy bien. El lunes todos a clase", admitió el ministro durante una entrevista en el programa matutino Hoy Mismo, que se transmite pro el canal 9.

https://listindiario.com/economia/2020/10/26/641133/roberto-fulcar-explica-comosera-el-proceso-de-inicio-a-clases-el-lunes-dos-de-noviembre

Uruguay. Covid19. Casos: 2851 Muertes: 53

La Red 21. Trabajadores estatales se movilizarán este miércoles 28 de octubre

En primera instancia habrá una concentración a la hora 10 en la explanada de la Universidad de la República (UDELAR) para luego realizar una marcha hacia el Palacio Legislativo en el marco de la discusión del Presupuesto nacional.

La plataforma reivindicativa por la cual se movilizarán los sindicatos de trabajadores nucleados en el Departamento de Estatales y Municipales del PIT-CNT incluye: "Contra el ajuste del Gobierno, contra la rebaja salarial y defensa de los puestos de trabajo". También se manifestarán "a favor del empleo, por mayor inversión pública, contra las tercerizaciones y privatizaciones, en defensa de la negociación colectiva y contra la Ley de Urgencia".

https://www.lr21.com.uy/politica/1436695-trabajadores-estatales-se-movilizaran-este-miercoles-28-de-octubre

Venezuela. Covid19. Casos: 89565 Muertes: 773

Granma. Asistencia masiva de votantes a simulacro electoral en Venezuela

Con la asistencia masiva de votantes a los centros habilitados en todo el país, este domingo, el pueblo venezolano ratificó su irrenunciable vocación democrática y la decisión mayoritaria de acudir a las urnas el 6 de diciembre venidero para elegir al nuevo Parlamento.



Así lo consideró la vicepresidenta Ejecutiva de la República, Delcy Rodríguez, quien calificó el simulacro nacional electoral realizado este domingo como "un ensayo de la contundente victoria que tendrá Venezuela el 6D!! (...)", escribió en su cuenta de la red social Twitter.

La jornada fue convocada por el Consejo Nacional Electoral (CNE) para familiarizar a los votantes con la nueva solución tecnológica que se usará en las elecciones parlamentarias previstas para el venidero el 6 de diciembre y su presidenta, Indira Alfonzo, la calificó de exitosa y enfatizó que se registró el funcionamiento al ciento por ciento del sistema operativo y el cabal cumplimiento de todos los protocolos establecidos para el evento.

http://www.granma.cu/mundo/2020-10-26/asistencia-masiva-de-votantes-a-simulacro-electoral-en-venezuela-26-10-2020-14-10-59

www.ei-ie-al.org www.observatorioeducacion.org